

[View this email in your browser](#)



# Mes'Actualités

Newsletter/Lettre d'information N°53 - Janvier -  
février 2019

## Le mot de la Présidente



L'Europe fait beaucoup pour les générations à venir ? Elle pourrait faire encore davantage. C'est le message qu'adresse désormais la jeunesse en se mobilisant chaque semaine dans le cadre des « Fridays for future » dans le sillage de Greta Thunberg pour pousser les gouvernements à lutter contre le changement climatique.

Le mouvement n'est pas seulement européen ; il est mondial. Plusieurs dizaines de milliers de lycéens et les étudiants sèchent les cours chaque vendredi dans plus de cinquante pays pour manifester leur prise de conscience, pour que l'on cesse de sécher... la planète.

Qu'a-t-on fait en effet pour réaliser les grandes ambitions de la COP21 ? Qu'a-t-on fait depuis pour réduire les émissions de gaz à effet de serre et maintenir le réchauffement sous la barre des 2°C d'ici à 2100 comme l'ont édictés les Etats dans le cadre des Nations Unies ?

Individuellement les gouvernements ne progresseront pas. Si la bonne échelle d'action (l'échelle internationale) semble désormais inaccessible, commençons par l'Europe. Plus d'Europe, pas moins d'Europe donc. Mais pour cela il faut plus qu'une prise de conscience des Etats et mettre en œuvre le principe « Action-réaction » : « Act, react impact », n'était-ce pas le slogan de la dernière campagne des élections européennes?

On ne les attendait pas, ces jeunes, comme on n'attendait pas les femmes et leur grève

de l'amour pour faire cesser la guerre du Péloponnèse dans la comédie d'Aristophane. Si l'heure n'est pas à la comédie, gageons qu'avec la grève des cours, Greta Thunberg et la jeune génération « prennent l'Acropole » comme les audacieuses Athéniennes autour de Lysistrata, pour faire revenir les hommes à la raison !

Natacha Ficarelli

## Agenda

**26 février**, 19h50 au cinéma  
Odysée

Soirée d'ouverture du Ciné-Club de la MESA. Projection du film *XENIA* de Pànos H. Koutras, suivi d'un débat en présence de la marraine de la saison, la compositrice Béatrice Thiriet.



**1er mars**, 18h à la Bibliothèque nationale universitaire (BNU)

**Visite guidée** de l'exposition « Elire l'Europe ». Exposition placée sous haut patronage du Parlement européen.

Tarifs : gratuit pour les adhérents de la MESA / 2 € pour les non adhérents.

Sur inscription à l'adresse suivante : <https://goo.gl/forms/t7AtJS0EWByXLMH2>.

## Le chiffre du mois

**3 milliards d'euros**

C'est le budget Erasmus pour l'année 2019. Augmenté début janvier de 10%, Erasmus+ souhaite soutenir grâce à ce budget plus conséquent toujours plus de projets que ce soit pour les étudiants, les apprentis ou les professionnels.

Source : [agence-erasmus.fr](http://agence-erasmus.fr),

[europarl.europa.eu](http://europarl.europa.eu) Ref. : 20180628IPR06825

## Rétrospective Janvier-Février 2019

**14 janvier**, au Parlement européen

Conférence "Parlement français - Parlement européen : quelles ressemblances, quelles différences ?" avec Nathalie Griesbeck, Jacques Bigot, Edouard Martin et Sylvain Waserman.



**24 janvier**, à la Librairie Kléber



**12 mars, 19h à l'Erage**

Table-ronde autour de **Sandro Gozi**, ancien Secrétaire d'Etat italien aux affaires européennes, Président de l'UEF (Union des Fédéralistes européens) sur le thème "**Le 26 mai : souveraineté nationale ou européenne ?**" Un événement co-organisé avec l'UEF, les Jeunes européens de Strasbourg et le Mouvement européen-Alsace.

*Dans le cadre de l'exposition « Elire l'Europe » à la BNU de Strasbourg et de la saison "La BNU fait son cinéma", dont la MESA est partenaire :*

**Du 8 au 31 mars**, à la BNU  
Exposition "L'Europe au féminin" dans la cafétéria ouverte au public aux horaires d'ouvertures de la bibliothèque.



**20 mars, 18h30 à la BNU**

Projection du documentaire « La bataille pour l'Europe » d'Achim Scheunert (2006), suivie d'un apéritif offert par la BNU et d'un débat animé

Marty.



**18 et 21 février** à la BNU

Visite guidée de l'exposition « Elire l'Europe » et visite de la BNU et de ses magasins.



européens : est-ce déjà la fin ?" avec

- Yves Bertoncini, Président du Mouvement européen - France
- Martial Libera, maître de conférences, IUT Robert Schuman

**27 mars, 18h30 à la BNU**

Projection du documentaire « Populisme : l'Europe en danger » d'Antoine Vitkine(2004) à la BNU, suivi d'un débat animé par la MESA avec Arnaud Tomès, docteur en philosophie, professeur en classes préparatoires à Strasbourg, membre du CREPHAC (Centre de Recherches en philosophie allemande et contemporaine.

## Europe et préjugés

*L'Europe innove pour les générations à venir*

*- par Annette et Jean-claude Thierry*

Qui sait que l'Union européenne, avec moins de 10% de la population mondiale, c'est près d'un tiers de la production scientifique et technologique mondiale ? Le Conseil européen de la Recherche (European Research Council) finance la recherche fondamentale à la frontière des connaissances dont l'unique critère de sélection est l'excellence, préparant ainsi l'économie et l'innovation pour les générations à venir.

L'Europe s'est engagée à créer une économie compétitive, dynamique et d'envergure mondiale en mobilisant des financements accrus en matière de recherche et de développement (R&D). A titre d'exemple le programme Horizon 2020 bénéficie d'un financement de près de 80 milliards d'euros sur 7 ans (de 2014 à 2020). Ce programme de recherche, le plus important jamais mis en place au niveau européen, doit permettre :

1. de faire face aux défis qu'affronte la recherche fondamentale,
2. de donner la primauté à la compétitivité industrielle européenne par la priorité attribuée à l'innovation et aux technologies disruptives.

Cette Europe de la connaissance veut faire face aux enjeux sociétaux d'aujourd'hui : le changement climatique, les transports, les sources d'énergies renouvelables ou encore la santé...

L'Union européenne occupe le premier rang mondial dans de nombreux domaines clés aux implications quotidiennes. Pourquoi ne pas mettre plus en valeur ces réussites européennes rendues possibles par les collaborations entre chercheurs, ingénieurs et techniciens européens ?

- la fusée Ariane,
- Airbus...

L'Europe contribue aussi à mettre au service des chercheurs, des industriels et de la société des infrastructures de recherche d'envergures mondiales via l'"European Research Infrastructure Consortium" (ERIC)\*, un aspect méconnu des politiques R&D européennes. Ce sont une vingtaine d'infrastructures : sources de lumières utilisant le rayonnement synchrotron, animaleries, centre de stockage de données pluridisciplinaire e-cloud (European Open Science Cloud, EOSC), navires de recherche océanique, banques de données, centres de calculs...

A travers la mise en place de ces infrastructures exceptionnelles, l'Europe se dote d'outils aux performances et capacités uniques qu'un pays européen seul ne pourrait pas financièrement assumer. Les domaines couverts vont des sciences dites dures aux sciences humaines, de la santé à l'environnement, pour affronter à l'échelle européennes les défis planétaires.

Par sa politique de R&D, l'Europe façonne le futur quotidien de ses citoyens une réalité souvent très peu mise en valeur.

\* Deux ERIs (European Research Infrastructure) sont localisées sur le territoire de l'Eurométropole, la clinique de la souris et le centre de biologie intégrative.

## L'Europe c'est ici !

*Pour toujours plus de coopération et d'intégration franco-allemande !*

*- par Cécile Bruyet*

Le mardi 22 janvier, Angela Merkel et Emmanuel Macron se sont rencontrés à Aachen - Aix-la-Chapelle-, haut-lieu de l'histoire franco-allemande, pour signer un nouveau traité renouvelant, modernisant et approfondissant le Traité de l'Élysée de 1963. L'amitié franco-allemande héritière de 1963, par une coopération à tous niveaux, souhaite être un "socle européen" pour le travail en commun dans l'Union européenne (UE) et de l'UE dans les autres organisations supra-gouvernementales comme l'ONU. La France et l'Allemagne s'engagent à faire front ensemble diplomatiquement et institutionnellement pour faire face aux enjeux de l'Europe présente et future, que ce soit la sécurité, le climat ou l'innovation.

Pour l'Alsace, ce traité s'apprête à améliorer concrètement le quotidien des citoyens des deux côtés du Rhin. Le traité confie en effet aux collectivités territoriales transfrontalières le pouvoir d'améliorer la coopération quotidienne des deux côtés de la frontière. Quelques projets ont déjà été proposés, comme la création d'un Fonds citoyen commun à destination entre autres d'initiatives dans les territoires frontaliers, la reconversion conjointe de la zone à proximité de Fessenheim, ou encore l'amélioration des réseaux routiers (notamment entre Colmar et Fribourg), et ferroviaires, par exemple

Sources : [diplomatie.gouv.eu](http://diplomatie.gouv.eu), [touteurope.eu](http://touteurope.eu)



*Capitals of Culture: Matera (top) and Plovdiv © AP Images/European Union-EP*

## L(es) image(s) du mois

Après Leewarden-Friesland et La Vallette (2018), les villes de Matera en Italie (60 000 habitants) et de Plovdiv en Bulgarie (345 000 habitants) ont accédé au statut de capitales européennes de la culture pour l'année 2019. Avec respectivement "Open Future !" et "Together" comme slogans, les capitales soulignent la richesse et la diversité des cultures européennes. Surtout, elles manifestent de façon explicite la volonté de continuer de célébrer les liens culturels unissant les Européens aujourd'hui et demain.

Source : [europaparl.europa.eu](http://europaparl.europa.eu) Ref.: 20181205STO20960

## Élections européennes J-95

Les élections européennes se tiennent du 23 au 26 mai 2019 selon les pays de l'Union européenne. En France, nous sommes appelé.e.s à voter le **dimanche 26 mai**.

répartition du scrutin en 8 circonscriptions au profit d'une liste nationale unique. Cette réforme électorale a été officialisée par la loi n° 2018-509 du 25 juin 2018 relative à l'élection des représentants au Parlement européen (article 1).

#### Dois-je m'inscrire sur les listes électorales?

Ressortissant majeur de l'UE, je peux voter et je suis éligible. En revanche, si je ne suis pas un ressortissant d'un pays de l'UE, je ne peux pas voter, même si je réside en France. Pour pouvoir voter aux européennes, je dois être inscrit.e sur les listes électorales de ma commune. Pour s'inscrire sur les listes électorales en France [cliquez ici](#). Si j'ai accompli les formalités de recensement à 16 ans, je n'ai pas à accomplir ces démarches puisque je suis en principe automatiquement inscrit.e sur les listes électorales à compter de mes 18 ans.

Comme Kira, notre volontaire européenne à la MESA, vous êtes un.e citoyen.ne européen.ne et souhaitez voter en France ? Vous pouvez vous inscrire sur la liste complémentaire européenne à l'Hôtel de Ville de Strasbourg jusqu'au 31 mars. Tout ce dont vous avez besoin, c'est de votre pièce d'identité et d'un justificatif de domicile. C'est un effort d'environ 20 minutes ! Pour plus d'information sur cette procédure vous pouvez poser vos questions à [secretariat.mesa@gmail.com](mailto:secretariat.mesa@gmail.com) ou [cliquez ici](#).

#### Initiative du Parlement européen « Cette fois je vote - [This time I'm voting](#) »

« Cette fois, espérer un avenir meilleur ne sera pas suffisant. Cette fois, nous devons prendre nos responsabilités. C'est pourquoi aujourd'hui nous ne vous demandons pas seulement de voter, mais aussi de convaincre le maximum de personnes de faire de même. Car quand tout le monde vote, tout le monde gagne. »

Pour rejoindre cette fois je vote [cliquez ici](#)



Parlement européen

ÉLECTIONS  
EUROPÉENNES

23-26 mai 2019

#ElectionsUE19

Retrouvez-nous



**Subscribe**

**Past Issues**

Vous ne voulez plus recevoir cet e-mail ?  
Contactez nous [secretariat.mesa@gmail.com](mailto:secretariat.mesa@gmail.com)

**Translate** ▼

Présidente : Natacha Ficarelli  
Bureau de la MESA  
9, place Kléber  
67000 Strasbourg

This email was sent to [secretariat.mesa@gmail.com](mailto:secretariat.mesa@gmail.com)  
[why did I get this?](#) [unsubscribe from this list](#) [update subscription preferences](#)  
Maison de l'Europe Strasbourg-Alsace · 9 place Kléber · Strasbourg 67000 · France

